

XXX CONGRESO VENEZOLANO DE MEDICINA INTERNA SVMI: un espacio para crecer y servir

Marijflor Vera  0009-0006-3396-7404

Recibido: 6 de septiembre de 2025

Aceptado: 13 de septiembre de 2025

La Sociedad Venezolana de Medicina Interna (SVMI), como rezan nuestros estatutos, es una asociación científica sin fines de lucro. Su actividad se desarrolla siguiendo un plan de gestión que contempla múltiples áreas y que ejecutan diez comités. Estos son: comité de educación, investigación, promoción de la medicina interna, eventos científicos nacionales y regionales, gestión, doctrina y reglamentos; aspectos legales y fiscales, relaciones interinstitucionales, tecnología en información y comunicación, premios y reconocimientos, y de actividades comunitarias. Cada uno de estos comités lleva a cabo programas o tareas dirigidos a la consecución de los objetivos para los cuales fue fundada la SVMI. Así, el comité de eventos científicos, como su nombre lo indica se encarga de dirigir y organizar eventos nacionales y regionales. Aunque parece que cada comité tiene un aspecto específico que no tiene que ver con el de otro, esto no es completamente así. Una muestra de ello es nuestro congreso nacional. El Congreso Venezolano de Medicina Interna es un evento en el cual se realizan actividades que tienen que ver con diferentes comités de nuestro Plan de Gestión Nacional (PGN). Allí se conjugan actividades de promoción de la medicina interna, se hace educación médica continua con la actualización de temas médicos en simposios y talleres, se entregan premios y reconocimientos, etc.

La planificación de un congreso nacional nos impone una organización logística altamente demandante en la que participan miembros locales y de los capítulos. En conjunto con un excelente comité científico, en el que participaron por igual miembros del interior del país y de la capital, se elaboró un programa científico, cultural y social donde se presentaron actualizaciones de diversos temas médicos en simposios y conferencias, así como las 11 actividades institucionales clásicas entre las que resalta la discusión anatomooclínica. Del mismo modo, como es tradición, bautizamos nuestro proyecto editorial: Electrocardiografía básica, y que tiene la particularidad de que se agregó al final de cada capítulo una parte para autoevaluación con preguntas, electrocardiogramas y casos clínicos de pacientes reales, a fin de ayudar en la aplicación y aprendizaje de los criterios electrocardiográficos que se exponen en las diferentes condiciones allí presentadas. Esta es una herramienta que será de gran utilidad tanto en la práctica clínica como en la formación de pre y posgrado. En este congreso se entregó por primera vez premio al posgrado del año y al mejor caso del Club de medicina interna. Por otra parte, en las conferencias magistrales el enfoque se centró en la esfera trascendente del hombre. Nos adentramos en la profundidad del ser humano que siente y que padece una enfermedad o dolencia.

La organización y ejecución de actividades del PGN nos ha llevado a aprender sobre áreas diferentes a la medicina como lo concerniente a trámites administrativos, obligaciones legales y fiscales,

* Presidente de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna, Caracas, Venezuela
* Correo: finitamv68@gmail.com

mercadeo y publicidad. Se puede representar a la sociedad en congresos internacionales, participar como autor de libros y consensos de alcance internacional, entre otros. Analizando el espectro de acciones que se desarrollan como parte de los objetivos de la SVMI, nos planteamos que para el próximo periodo de gestión el lema sería otro. Y qué mejor lugar para darlo a conocer que nuestro magno evento. Es por eso que el XXX Congreso Venezolano de Medicina Interna, lleva por nombre: "SVMI: un espacio para crecer y servir". La Ponencia central se basó en la presentación de la primera parte de los resultados cuantitativos de nuestro estudio ESTAPMI Venezuela, en la que se expuso el estado actual de los posgrados de medicina interna en el país. Este es el primer estudio de campo en educación médica en Venezuela y Latinoamérica. Con base en documentos sobre los posgrados de medicina interna en Venezuela, publicados en nuestra revista, este estudio se planificó para conocer cómo funcionan, cuáles son sus características, sus debilidades y fortalezas, así como para establecer una red que ayude a conectar las diferentes sedes, que puedan servir de apoyo mutuo y para mejorar la visibilidad a los posgrados. Con estos resultados, planificar en el seno de la sociedad, un plan de apoyo académico para mejorar las competencias de los futuros internista en formación y también de docentes si fuese el caso. Fue un trabajo ingente el visitar 54 sedes de posgrado de medicina interna a nivel nacional y que se logró gracias a la conjunción de dos factores determinantes: la voluntad y el compromiso indoblegable de los autores y al apoyo de la industria farmacéutica a través de los ECOS de la SVMI como herramienta para hacer investigación sustentable sensible con su entorno. Además, en la estructura del congreso se destinó el espacio de un simposio para mostrar una pequeña parte de lo que se vivió durante la planificación y realización de las visitas a las sedes de posgrado. Anécdotas, retrasos, amaneceres, sustos y gustos se exhibieron en una hora y media de lo que llamamos la Experiencia ESTAPMI y que finalizó con un documental del último viaje que se realizó al interior del país.

A partir de este congreso, se iniciará el proceso

de actualización de la última declaración (2016) del Perfil de competencia profesional del médico internista venezolano propuesto por nuestra sociedad, la creación y validación de un programa educativo para, desde la SVMI, apoyar en la formación de especialistas, en la adquisición de competencias acordes al avance de los conocimientos, la tecnología y los estándares contemporáneos de cuidado de la salud, así como en las llamadas "habilidades blandas", que hoy por hoy también dan ese "plus" al profesional de la medicina. Todo esto siguiendo las recomendaciones de los estándares globales de educación médica de posgrado (PGME por sus siglas en inglés) propuestos por la Federación Mundial de Educación Médica (WFME por sus siglas en inglés), los cuales fueron revisados y publicados en 2023.

Creemos que es evidente que la SVMI es un espacio para crecer y servir, para formarse y formar futuros internistas desde el punto de vista científico y humanístico; donde el interés es el ser humano como un todo y que tiene el derecho inalienable de ser atendido por un médico con habilidades, destrezas y valores que garanticen un adecuado y compasivo acto médico.

De cara a cumplir 70 años, el XXX Congreso Venezolano de Medicina Interna se constituyó en el inicio de una nueva etapa en el cumplimiento de los objetivos para los cuales fue fundada la Sociedad Venezolana de Medicina Interna.